

## Métropole Rouen Normandie

Seine-Maritime

498 822 hab.

Reconversion de l'Aître Saint-Maclou

Entreprises du GMH : **ATELIERS AUBERT-LABANSAT, ATELIERS CHRISTOPHE BENARD, ATELIER ESCHLIMANN, H.CHEVALIER, LEFEVRE CAEN, MAISON DUPUIS, NORMANDIE RENOVATION**



L'Aître Saint-Maclou de Rouen constitue un exemple unique d'ancien cimetière charnier du XVI<sup>e</sup> siècle conservé en Europe. Il tire son nom du vieux français aître, issu du latin atrium, qui désigne la cour intérieure placée à l'entrée d'une maison romaine. Par extension, le cimetière placé très souvent à l'entrée de l'église prend naturellement le nom d'aître.

La première mention écrite de ce nouveau cimetière remonte à 1362. Il s'agrandit progressivement à la fin du Moyen-âge. En 1526, la construction des galeries entourant le cimetière sur son bord Ouest, Nord et Est est engagée. Les défunts de la paroisse Saint-Maclou étaient inhumés dans la cour centrale. Lorsque la terre était saturée, les os étaient déposés dans les étages des galeries, permettant ainsi de gagner de la place pour les prochaines inhumations.

C'est un édifice emblématique qui a su évoluer et s'enrichir au fur et à mesure des siècles en s'adaptant à ses nouvelles fonctions successives ou concomitantes : funéraire, scolaire dès le XVII<sup>e</sup> siècle, puis un temps industriel, pour redevenir scolaire. La construction de l'aile Sud dès 1650 marque l'arrivée de l'activité scolaire à l'Aître. Cette aile ferme définitivement la cour sur son bord Sud et offre dans ses étages des logements loués par les prêtres enseignants.

Pendant 120 ans, l'Aître a connu une cohabitation cimetière/école qui a profondément marqué son histoire, son architecture et son identité. Cette rareté a motivé sa protection par le classement au titre des Monuments Historiques en 1862.

© Olivier Yves LAGADEC





C'est l'école des Beaux-Arts qui occupe le site de 1940 à 2014. L'Aître reste désaffecté jusqu'à la restauration des bâtiments devenue nécessaire pour sa conservation. Les travaux visent à restaurer la totalité des façades, toitures, décors, structures et intérieurs de cet ensemble patrimonial

de grande qualité et à en assurer l'aménagement des intérieurs en vue de ses nouvelles affectations.

Situé en plein centre-ville de Rouen, l'Aître se positionne à la limite Est de l'axe touristique majeur de la ville qui passe par l'église Saint-Maclou, l'archevêché (avec l'Historial Jeanne d'Arc), la cathédrale Notre-Dame, le Gros Horloge et jusqu'à la place Jeanne d'Arc à l'Ouest.

La restauration de l'ensemble de l'Aître Saint-Maclou va permettre la création de lieux d'expositions et de galeries d'artisanat d'art, d'un restaurant, d'évènements scéniques extérieurs. Le monument va ainsi demeurer ouvert à tous et trouver une nouvelle vie.

*Durée du chantier : 26 mois*  
*Coût des travaux : 14 040 000 €*

